
 
 

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO 
CONSELHO NACIONAL DE POLÍTICA AGRÍCOLA

Câmara Temática de Agricultura Sustentável e Irrigação

MEMÓRIA DA 46ª REUNIÃO ORDINÁRIA

LOCAL: Sala de reuniões das Câmaras (com participação on-line)
DATA: 17/11/2022
HORÁRIO: 09:00 às 12:00 horas

PAUTA

1. Abertura - Presidente - avaliação de 2022 - 10 min
2. Avisos da Secretaria - aprovação da memória da 45ª Reunião Ordinária - 5 min
3. Apresentação indicadores FAO e OCDE - Luiz Pacifici Rangel, MAPA - 10 + 5 min
4. Custos energia elétrica para irrigação - Frederico Cintra, SDI/MAPA - 15 + 5 min 
5. Atualização membros e regras de inclusão e ou participação da CTASI - 5 min
6. Apresentação do Programa Produzir Brasil e a proposta de execução conjunta - Katia Mizuta, 

SAF/MAPA - 15 + 5 min
7. Revisão da agenda estratégica e grupos temáticos - Presidente - 15 min
8. Reuniões da Câmara em 2023: 30/03; 20/06; 31/08 e 21/11 - 5 min
9. Encerramento

ASSUNTOS ABORDADOS

● Abertura – Presidente. Resumos das atividades da Câmara em 2022. Eventos em que participou 
representando a CTASI. Proposta de revisão da agenda estratégica para 2023 a ser feita na 
primeira reunião do ano.

● Aprovação da Memória da 45ª Reunião Ordinária
● Reconhecimento pelo trabalho de Gustavo Goretti a frente da Secretaria da Câmara.
● Apresentação: Custos de Energia Elétrica para a Irrigação – Frederico Belém, SDI/MAPA – 

propostas de encaminhamentos as serem dados pelo MAPA e sugestões à Câmara. Demanda 
apresentada pela CTASI entrará na pauta MAPA+ANEEL. Rangel – governança no Irriga +. 
Frederico – montagem do programa. Organização das demandas. Interlocução com todos os 
agentes envolvidos. Everardo Mantovani – o que está sendo feito a respeito das fontes 
alternativas de geração (eólica, fotovoltaica, etc.)? Frederico – geração solar deve elevar sua 
participação na cobertura do gap de energia para a irrigação. Linhas de crédito estão sendo 
estudadas para melhorar o financiamento do Plano Safra. Nadilson Roberto Ferreira – o maior 
problema parece ser o de disponibilidade de linhas de transmissão e não o do custo da energia. 
Assim, o financiamento de geração local torna-se uma boa alternativa. Frederico – sugestão de 



apresentação dos estudos na próxima reunião da Câmara. Helinton – governança é fundamental 
para a superação dos problemas que se tem pela frente no setor. Dificuldade de se estabelecer 
uma linha para isso no PAS. Sugestão para a criação de fundos constitucionais para atender o 
segmento. Rangel – sugere que se adote o modelo governança do Programa Nacioanal de 
Bioinsumos. Frederico – vai verificar com o MDR como trabalhar o assunto de forma específica. 
Priscila – insistiu que a governança do segmento deve ficar no MAPA. Aguarda o 
posicionamento da SDI quanto a demanda apresentada para pautar as ações da Câmara.

● Apresentação: Indicadores FAO e OCDE - Rangel, MAPA – planilhas FAO. Muito difícil a 
obtenção das informações solicitadas ao governo decorrente de sua descoordenação para 
consolidar dados estratégicos. Reuniões com equipes técnicas que trabalham a matéria para 
atender as demandas da OCDE. Verificação das bases de dados existentes para montar o 
preenchimento das planilhas. O trabalho foi iniciando com os fertilizantes com base nos dados 
da ANDA. Informações sobre os fertilizantes orgânicos tem sido um problema para atender. O 
assunto vai passar para uma segunda etapa com a visão do Brasil sobre a matéria. No caso dos 
defensivos foi dado um prazo maior tendo em vista que o enfoque apresentado já está um pouco 
superado pela tecnologia aplicada no Brasil sobre o assunto, incluindo os itens biológicos e 
orgânicos. Os dados de pesca e aqüicultura já foram encaminhados. Foi apresentada a FAO 
uma proposta para que a Embrapa execute o levantamento das informações faltantes, incluindo 
os de irrigação e área plantada. Solicitação a CTASI para a curadoria e verificação dos números 
levantados, indicando o ponto focal para o trabalho. O ponto focal para a consolidação de 
informações será a Adidância Agrícola em Roma. Priscila – sugeriu que a ABID e a CNA 
atendessem a demanda formulada por Rangel. Bruno Marques, CNA – concorda em participar.  
Rafael Llanillo – possibilidade de recortes de mais de uma safra na mesma área. Colocou o 
IDR/PR e a FBPD a disposição para apoiar o trabalho. Rangel – vai entrar em contato para 
organizar a participação de cada um. Fabio Carneiro – colocou a base de informações da 
ABRAPA à disposição.

● Apresentação: Programa Produzir Brasil – Katia Mizuta, SAF/MAPA – maior inadimplência 
observada na agricultura familiar implica na redução da capacidade de tomar crédito. Helinton – 
o país precisa acabar com o preconceito que existe quanto ao pequeno produtor rural. CPR 
temática está em discussão na CREDSEG. 21% do varejo em supermercados já está em marcas 
próprias. Já existe CPR de pitaia. Afranio Migliari – ação do MP contra os irrigantes do MT pode 
criar problema em todo o país. SEMA estaria impedindo o uso da reserva legal para passar 
linhas de transmissão e de canalização de água. Suegere que o assunto seja pauta da CTASI 
em 23.

● Atualização dos Membros da Câmara – Priscila – remover as Entidades que não estão 
participando das reuniões. Solicitação para que o Plenário atualize as informações de seus 
representantes. Rafael – solicita o encaminhamento da lista de Membros/Convidados a todos os 
registrados na Câmara.

● Aprovação das datas de reunião em 2023 conforme pauta da reunião.
● Assuntos Gerais: Everardo Mantovani - aniversário da ABID. Ações da Associação. Eventos 

previstos para 2023

ENCAMINHAMENTOS

1. Estudos sobre novas possibilidades de financiamento para energia de irrigação – 
apresentação a ser feita na próxima reunião da CTASI – Frederico Belé

2. Curadoria das informações a serem encaminhadas a FAO – Indicar responsáveis – 
Presidente da Câmara – 10 dias.

3. Atualização das informações de representantes na CTASI – enviar lista de representantes 
aos Membros cadastrados – Supervisor da Câmara – imediato.



OBSERVAÇÕES

● As gravações das reuniões ficam arquivadas na Coordenação-Geral de Apoio às Câmaras 
Setoriais e Temáticas - CGAC e poderão ser disponibilizadas a qualquer momento, quando 
solicitado, para membros das câmaras ou sociedade civil. 

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA 

 Nome Assinatura 
Presidente: Priscila Silverio Sleutjes  

Secretário: Fabiana Villa Alves
 

Supervisor: Antônio Siqueira Assreuy


